

# 【資料1】

## 資料1 地方政治の負の連鎖と正の連鎖の可能性(一般市、町村)

<外部環境>	
① 少子高齢化や人口減少といった課題が山積 ② 地方分権改革による地域経営の自由度の向上、財政危機による選択と集中 ③ 国政や地方を問わず政治・行政への不信の蔓延	
	
<b>&lt;議会&gt;</b> 解決が困難な課題に直面し、責任はますます重くなる。閉鎖的で、議論もなく追認機関化している従来の議会では対応できない	<b>&lt;住民&gt;</b> 身近な課題を地方議会や首長にぶつける。従来の議会運営ではそれに応えられない。そもそも、議会運営は見えない。課題に応えられない議会ならば、その設置の意義が失われる。議員定数や報酬の削減要求に結び付く。
 <b>(の可能性)</b>	新たな課題を追求するための時間と労力の負担増→それにもかかわらずコスト削減要求の高まり、尊敬されず→やりがいの欠如→立候補者の少なさ→議員の属性の偏り（高齢者、男性）→新たな課題の解決が困難となり、住民の不信を広げる
<b>&lt;議会&gt;</b> 議決責任を自覚し、新たな課題の解決に果敢に挑戦するために、新たな議会を創り出す。そのための条件（議員定数・報酬等）を整備する必要を住民とともに議論する。	<b>&lt;住民&gt;</b> 議会の見える化の推進、住民との意見交換など住民と歩む議会によって、住民の福祉向上のために活動する議会・議員を知る。問題はありながらも、議会が住民に寄り添おうということを実感する。
新たな課題を追求する議決責任を自覚→それを行使するための時間と労力の負担増→それに対応するコストの維持・向上、尊敬とはいえないまでも不信の解消→やりがいの向上 [→立候補者の増大→議員の属性の偏りの解消→新たな課題の解決、住民の不信の解消]	

注：正の連鎖に可能性を付しているのは、また括弧〔 〕を挿入したのは、連鎖が実現しているわけではなく、今後の課題も含んでいる。また、これには労働法制の改革も必要である。



出力日時 2015年10月26日 午前10時28分



## 議会 会

山梨学院大学大学院研究科長・法医学部教授  
江藤俊昭

選挙権年齢の一八歳への引き下げに伴い、市民教育・主権者教育（本稿では住民自治の推進）の議論が盛んに行われている。とはいえ、いまだ不十分だと考へている。議会改革が市民教育の充実にとって有用であることを強調したい。結論を先取りすれば次の二点である。

①学校教育（中高、生、大学生）は重要

ではあるが、まだ少しきらいにかかわる。

で政治や行政への参加による実感ある市民教育を進めること。これは、若者教育だけではなく、年齢幅の広い教育を進めることもある。若者の投票率だけが低いのではなく。

②住民自治の作動につなげること。つまり、首長だけが住民自治の主役ではない、二元的代表制の作動的重要性を住民が認識する。より正確にいえば「住民自治の根幹」としての議会を認識して、それを作動させる。これ二つを行いつつ、低投票率や無投票選挙者率増大を見られる「地方政治の負の連鎖」からの脱戻を図る機会といたい。

学校教育の中で、重要な争点を取上げた討議、立候補者による政策提言を踏まえた模擬投票などの試みは重要なである。「社会に参加し、血の渴み、血の判断する主権者を目指して、新たなステージ

「主権者教育」へ』（総務省・常時啓発事業のある方等研究会、一一年）の提出などは、高く評価してよい。むろん、生涯学習の掲載はあるものの、中高生や大学生への教育が重視されている（この流れからの主権者教育の副読本が刊行された（総務省・文部科学省『私たちが拓く日本の未来』一五年）。この意義は認めつつ、さあさまな実践を効果的に進めが必要がある。これにも中立性の確保、自立性の確保、教育の充実という学校教育にかかわる三つの原則を踏まえて議会はかかる必要がある。争点を議論やすいのは政治を担う議会である。

教育というレベルを超えて、あらゆる集会や審議会等への参加によって、実感として政治を学ぶことは同時に重要である。住民・選舉の高校生が公選によって少年町長・少年議員を選出し、その議会が四五年（一期一年）の「予算」を

地域の活性化（）を設定し若い世代と地域の大人と繋びつけ、その自由な議論を進めるファシリテーターの役割を議員が担う新たな取り組みである。高校生は地域の良さを知るとともに、議会・議員を知る。このことで、高校生は地域学習を通じて政策提言を行っている。議会改革は市民教育の役割を担う。選挙によつて議員が変わつても継続できるように、その運営をNPOに委ねた（一五年）。議会による運営が住民の側（NPO）に広がった。このことも住民自治の推進に役立つてこ。

行政への住民参加でも、議会への住民参加でも若者を中心としたものを例示していただきながら、それじよじよもせず、年代を超えてさまざまな住民参加は市民教育にとって重要である。大範囲に行われるようになつた議会報告会・住民と意見交換会・議会（たより）モニター制度などはこの文脈の重要な仕掛けである。

## 議会改革による市民教育の充実

会改革の一環である

ととともに、市民教育の重要な要素である。これらの議会改革は、地方政治の負の連鎖を止め止める役割を持つ。議会や地方政治を住民は学び、ときには立候補の意思を固める。会津若松市議会の議会制度調査審議する若者議会を設置した新城市（一五年から）、などの動向は高く評価したい。

したがは行政による制度である。これを推進するにせば、首長の強い意図が必要である。議会は、これのを意識して積極的に提携し支援するといつぱりである。同時に、議会として実践的な場も提供してくる。大学生と議員が意見交換をする学生議会などは広がつてくる（山梨県昭和町・越谷市）。

また、可児市議会は「地域課題解決型キャリア教育支援事業」を進め、その一環として「地域課題懇談会」を行つて、テーマ（介護、健康、子育て支援、信をその上に強めていたただきた。

学校教育の中でも、重要な争点を取上げ

た討議、立候補者による政策提言を踏まえた模擬投票などの試みは重要なである。

「社会に参加し、血の渴み、血の判断する主権者を目指して、新たなステージ

特集4

地方自治法改正 新たな連携への取組み



えとう としあき  
江藤 俊昭

山梨学院大学法学部教授

# 自治体間連携・補完における新たな議会の役割

## 1. 自治体間連携・補完への住民統制・参加の必要性

今日再び脚光を浴びている自治体間連携・補完における新たな議会の役割を探る。市町村議会改革が自治体間連携・補完への住民統制・参加でも有用であること、一部事務組合や広域連合の議会について市町村議会で実践されている改革を応用できることを強調したい（注1）。

自治体間連携・補完には、従来からさまざまなかつて、「構成団体の意見が反映されにくい」ととともに（総務省「市町村における事務処理の在り方に関する調査について」）、住民統制・参加が弱いことが指摘され

ている。一部事務組合や広域連合を念頭に、選出方法が間接的であり、民主的統制から考えて市町村や都道府県にも「劣る」という指摘もその一つである（注2）。そこで、この方式が市町村事務の多くの割合を占めるようになればなるほど「民主主義の空洞化の問題を招く」。また、寄り合い所帯であるために定型的な事務ならともかく戦略的な判断は困難であり、そして間接統制であるために住民への説明責任でも、構成団体の分担金に依存しているために財政責任でも当事者になれず、「構造的に当事者責任を取ることができない団体」であり、「自治の中では付隨的な役割にとどめられるべきである」という議論は傾聴に値する。

とはいって、市町村の行政サービスのフルセット主義は採用できないし、都道府県による

市町村の補完だけを強調するわけにはいかない。つまり一方で、フルセット主義の追及（さらなる市町村合併の推進）はもはや合併が可能な市町村は行っていることだけではなく、今日多くの問題が指摘されていることを考慮すれば現実的ではない。他方で、都道府県による市町村の補完の強調は、それ自体は意義あるとしても市町村の自治を委えさせることを招く。兩者を視野に入れつつ自治体間連携・補完を念頭にその課題を解明する必要がある。

筆者は、市町村がまずもつてそれが担う事務を独自に処理することが前提だと考へている。その上で、良質なサービスを効率的に提供できる可能性があるとき、また広域的に戦略的に取り組んだほうがよい政策（観光、環境等）が実施できる可能性があるとき、それの市町村が主体的に自治体間連携・補完

の方式を採用する（注3）。その採用にあたつて、導入期はもとより日常的に住民統制・参加が必要である。今回地方自治法に導入されたより弾力的な広域連携（柔軟な連携）制度（定住自立圏のようなもの）を含めて、自治体間連携・補完は、住民からみれば遠い存在である。透明性からも、住民統制・参加からも改善の課題は多い。自治体間連携・補完の重要性が増せば増すほど、これらへの住民統制・参加が問われる。そのためには、市町村の二元的代表制を活性化させ、それと自治体間連携・補完の方式に接続させるとともに、自治体間連携・補完の方式に即した住民間、議会・議員間ネットワークを創りだすことが必要である。

## 2・市町村議会改革を自治体間連携・補完への住民統制・参加に接合させる

まず、今日進展している市町村議会改革を自治体間連携・補完への住民統制・参加に活用することを確認したい（自治体間連携・補完への住民統制・参加の要素Ⅰ）。市町村議会（および都道府県議会）改革の到達点については、すでにさまざまな場で発言している（注4）。協議会、機関等の共同設置、事務の委託、一部事務組合、広域連合、連携協約を

念頭に考えよう。

第一に、起点として住民との意見交換会を作動させる。今日市町村議会の政策提言・監視機能は大幅に高まっている。それは、議会への多様な住民参加を踏まえてのことである。自治体間連携・補完による事務についても議会報告会等で住民に報告し住民と討議することが必要である。今日、介護保険など住民に直接に関連している事務が一部事務組合や広域連合等で処理されている。これらについて議会は住民と議論する必要がある。それを見て市町村議会は自治体間連携・補完に対する事務について十分な審議をすることができる。

第二に、自治体間連携・補完を検討する時に市町村議会の政策提言・監視機能を發揮する。何らかの方式を採用する際には、まずもって市町村議会として周到に議論をして決定（規約等）する必要がある。都道府県によって構成される関西広域連合の例であるが、京都府議会ではしっかりと規約について審議し議決をした。そのために、総務委員会が所管であったが、特別委員会を設置した（2009年）。これを舞台として住民自治の視点からの議論は弱いのではないか、屋上屋を重ねることになるのではないか、といった議論が行われた。規約の可決とともに付帯決議を行っている（関西広域連合設置に関する協議の

件に対する付帯決議）。前文とともに、8項目で構成されている。広域連合への住民統制・参加を明確に宣言している。

第三に、一部事務組合議会や広域連合議会の議案を構成団体議会で事前に議論する。

ところで、一部事務組合や広域連合の議会の議論は充実する。たとえば、京都府議会はそこでの議論を踏まえて広域連合議会にのぞむルールを確立した（いわゆる京都モデル）（注5）。広域連合議会が開催される前に、京都府議会特別委員会を開催して広域連合議会で審議される事案すべてにわたって意見聴取をする。それによって、選出された広域連合議会議員は、広域連合議会でしっかりと議論し表決に加わることができる。京都府議会から3名選出されているが、1名は京都府議会のそこの特別委員会委員長を務め、そのほか2名も特別委員会委員となっている。誤解を避けるために指摘しておけば、そもそも議論する事項は議案ではないこと、また広域連合議会での議論ではないこと、これらの二つの意味で事前審査にはまったく当たらない。広域連合議会の議論を充実させるために重要なプロセスである。

第四に、参考人制度を活用する。構成団体の議会である市町村議会は参考人として一部事務組合や広域連合の執行機関を呼び、住民生活と直接に関連する行政サービスを提供す

# 地方議会人 2014年8月号より

る自治体間連携・補完の動向を探り監視する。なお、特例一部事務組合では、参考人としてではなく、当然その執行機関を市町村議会は構成議会として呼ぶことができる。一部事務組合の議会を構成団体の議会をもつて組織することができるようになった（自治法287の2（特例一部事務組合）、2012年自治法改正）。構成団体の議会は、当然充実した審議をしなければならない。構成団体の議会に提出するのは構成団体の首長となるが、構成団体の議会での議論を充実させるには、当然執行機関や説明員との質疑が可能となる制度が必要となる。自治法上は明記されているわけではない。原則的にいえば、審議を充実させ議決しなければならないがゆえに、普通地方公共団体を対象としている「長および委員等の出席義務」（自治法121）を準用すべきであろう。

また、共同設置でも委託でも同様に市町村議会は参考人として共同設置、委託と関連ある自治体の首長等を呼ぶことができる。都道府県による市町村の補完や、規約・連携協約などを行っている場合も同様に参考人を呼ぶことで議論を充実させる必要がある。

第五に、柔軟な連携（定住自立圏等）において市町村議会改革を活用するとともに、議員間ネットワークを創り出す。成功事例として示される定住自立圏（たとえば、南信州定

住自立圏（中心市は飯田市））は、従来からすでに広域連合を含めてさまざまな連携が行われている圏域である。定住自立圏単独で「成功」するかどうかは明らかではない。また、住民統制・参加という視点からも問題をはらんでいる。圏域共生ビジョンは、民間人によって構成されている「懇談会」で定められるが、周辺の議会や首長とは関連がない。また、協定が結ばれば、中心市の意向で運営される（周辺市町村は議会の議決で離脱はできるが、2年間施策は継続）。周辺市町村の視点で見ると、定例協議や議会、住民の関与もなく、運営はほぼ完ぺきに中心市任せとなる」という指摘もある（注6）。

まずもって、すでに指摘したことを市町村議会で実践することが必要である。同時に、すでにこの地域の市町村議会議員は合同で議員研修を行っている。そこで、定住自立圏や広域連携、圏域共生ビジョンについて議論してもよい。そして、協定（連携協約）を行った議会は、住民に対する説明責任を果たす上でも、議会として政策には所管の常任委員会や特別委員会で審議し、必要があれば中心市の首長等を参考人として呼ぶことも考えられる。

## 3・市町村議会改革の到達点を一部事務組合や広域連合の議会改革に活用する

つぎに、一部事務組合や広域連合の議会の運営について自治体議会改革を応用できることを確認したい（自治体間連携・補完への住民統制・参加の要素II）。一部事務組合および広域連合は、都道府県以上に中二階的なもので住民からはほとんど見えない。その可視化とともに、その議会の役割の再確認とその実現が求められる。

一部事務組合議会は、当然「議会」であるがゆえに、市町村および都道府県の議会改革の進展を踏まえた改革が望まれていた。とはいえ、実際にはほとんど試みられていないかった。一部事務組合である四日市港湾管理組合議会は、そうした危惧を払拭した新たな議会を模索している。三重県と四日市市の共同出資により四日市港の管理運営がなされている。管理組合議会は三重県議会から5名、四日市市議会から4名によって構成されている。議会報告会の実施、議決事件の追加、さらには通年議会の検討である。

まず、住民に開かれ住民と歩む議会の到達点の一つである議会報告会を開催した。一部

事務組合議会で史上初めて「議会報告会」を開催した（2013年10月25日）。議会報告会とその後展望展示室（四日市市港ポートビル）からの夜景見学といった二部構成だった。議会報告会では一部事務組合議会の概要（議会構成、本会議の審議状況等）、一般質問の内容、特別委員会（港湾整備）の調査活動の報告と質疑が行われた。

また、執行機関と政策競争を行う意味で議決事件を追加した。「四日市港管理組合行政に係る基本的な計画について議会が議決すべきことを定める条例」が制定された（2013年10月）。広域的で戦略的な地域経営が困難であるという批判に応えることにもなる。

さらに、政策競争を行うために通年議会の採用も議論されている。通年議会は、専決処分をなくすこと、議会の開催権を議会側に移動させることといった法制度上の不備の是正だけではなく、議員間討議や請願陳情・議会報告会を充実させることを目指して三重県議会、四日市市議会ではすでに導入されていた。これらの議会活動を踏まえて、一部事務組合議会として通年議会も検討されている。

これらの改革は、都道府県レベルおよび市町村レベルの議会改革のトップである三重県議会と四日市市議会が構成メンバーであることと密接な関係がある。

#### 4・自治体間連携・補完の住民統制・参加をめぐる留意点

自治体連携・補完への住民統制・参加が弱いことを踏まえて、その強化の可能性を探ってきた。そもそも、自治体間連携・補完の方式、いわば共同処理方式の相違によつても住民統制・参加の方法は異なる。自治体間連携・補完すべてにかかる定型事務には、要素I（市町村議会改革を自治体間連携・補完の充実につなぐ）を主に作動させることである。一部事務組合や広域連合、および協議会などの広域ビジョンの策定と実施にあたっては、要素II（市町村議会改革の到達点を一部事務組合や広域連合の議会改革に活用する）を主に作動させることである。

その上で、いくつかの留意点を確認しよう。まず、自治体間連携・補完が必要だとして最もの方式を採用するか、これらについて住民を巻き込み、議会として充実した議論をすることがある。そして、どの方式を採用するとしても、一度採用したらそこに委ねるのではなく、常に住民や議会がその動向をチェックするシステムが必要である。情報提供は不可欠である。また、それぞれの議会は事務の共同処理の状況を理解するとともに、住民にとつてのメリット・デメリットを常に反省

することが必要である。参考人制度の活用を強調したのはこの文脈である。それぞれの議会は、共同処理する事務も含めたパック（束）として「行政サービス」（より広くは公共サービス）に責任を負たなければならない。共同処理をしている事務の中には、住民と密接に関係しているものもある。それぞれの自治体の事務として取り扱う視点が重要である。

また、都道府県による市町村の補完への住民統制・参加についての議論も必要である。市町村からの政策提言・監視については選挙や直接請求の充実とともに、要素Iを活用すればよい。その上で、都道府県がより効果的に事務を担うために住民統制・参加を考える必要がある。都道府県が、議会であれ執行機関であれ、テーマ別に住民、NPO・企業との意見交換会を行うことである。また、都道府県は広域自治体であることから、筆者は広域的な課題を議論するために、選挙や直接請求の充実とともに市町村議会議長や首長で構成される都道府県議会の附属機関（第二議会）の創設を主張している。これは都道府県による市町村の補完機能を効果的に行う際にも活用できる。

最後に、住民統制・参加を充実させた自治体間連携・補完を進める上で必要な条件整備として自治基本条例がある。それぞれの構成自治体は自治基本条例を制定して、自治体間

連携・補完の原則をしっかりと挿入することは必要である。同時に、一部事務組合や広域連合は特別であっても地方公共団体である。これらを可視化し住民が統制・参加するためには、この一部事務組合や広域連合の自治基本条例が必要である。中二階的な都道府県、および一部事務組合や広域連合にこそ自治基本条例は不可欠である。

## 5・自治体間連携・補完

自治体間連携・補完への住民統制・参加における新しい議会の役割を探ってきた。市町村議会改革が自治体間連携・補完への住民統制・参加にとても重要であることを強調した。

地方分権改革は、地方自治の二つの特徴である二元的代表制と自治体の二層制を大きく変動させた。一方で、地域経営の自由度を高め地域政治を台頭させ、そのことで二元的代表制（とくに議会）を覚醒させた。それは住民自治の成果であるとともにさらなる住民自治を進展させる。他方で、その受け皿整備と効率性を目指した平成の大合併を推進した。市町村合併が「一区切り」したことと、自治体間連携・補完が強調されている。そこで、住民統制・参加の制度と実践が必要となつてきている。この作動には、第一の系である住民自治の展開（二元的代表制の覚醒を活用する）。

〔注〕  
 (1) 自治体間連携・補完への住民統制・参加のう

自治体間連携・補完への住民統制・参加は弱かった。市町村議会の改革が自治体間連携・補完への住民統制・参加の充実・強化にとっても有用であることを強調してきた。二元的代表制の覚醒は、自治体間連携・補完への住民統制・参加に運動している。そもそも、住民にとって身近な二元的代表制さえも作動していなければ、自治体間連携・補完は当然ながら住民は関心を持たない。ようやく二元的代表制が覚醒している。自治体間連携・補完を含めて住民に対する公共サービス

が拡散していくは、住民や市町村議会の視野も広がらなければならない。それが自治体間連携・補完への住民統制・参加の前提となる。公共サービスの広がりは住民間ネットワーク、そして議会・議員間ネットワークを要請する。このネットワークに基づいて広がりは、公共サービス提供の単位をどこにするか

といつた行政の論理に基づく議論だけではない。それをどのように統制・管理し政策提言・監視を行うかといった政治の論理に基づく議論が必要となつていて。行政の論理とともに政治の論理が自治体間連携・補完でも必要である。議会がその自覚を今まで以上に持つことを期待している。

ちこの二つを中心に議論する。その住民統制・参加はもう少し広い文脈（広域連合の議会や執行機関の直接選挙や直接請求の充実等）で議論する必要がある（後掲附記参照）。

(2) 市川喜宗「都道府県の性格と機能——公的ガバナンスにおける政府間関係」新川達郎編著『公的ガバナンスの動態研究——政府の作動様式の変容』ミネルヴァ書房 2011年、200-201頁。

(3) 自治体間連携・補完への住民統制・参加を充実させることによって、定型的事務（委託、機関等の共同設置、一部事務組合、広域連合）の連携・補完でも、戦略的な施策の構想と実施（一部事務組合、広域連合、協議会）でも効果的に行うことができる。

(4) 江藤俊昭『自治体議会学』ぎょうせい、2012年、同『地方議会改革——自治を進化させる新たな動き』学陽書房、2011年、参照。  
 (5) 全国都道府県議会議長会「第12回都道府県議会議員研究交流大会 報告書（平成24年11月13日開催）」2013年3月（菅谷寛志京都府議会議員の報告・発言）、を参照。

(6) 島田恵司「中心吸収型施策から脱却できるか——周辺地域の未来」『ガバナンス』2013年2月号、29頁。

〔附記〕本稿で議論したテーマを自治体間連携・補完への住民統制・参加という広い文脈から議論した、江藤俊昭「基礎自治体の変容——住民自治の拡充の視点から自治体間連携・補完を考える——」日本地方自治学会編（タイトル未定、地方自治叢書27、敬文堂（2014年秋予定））、を参照していただきたい。



山梨学院大学大学院  
研究科長・法学部教授  
江藤俊昭

## 議会

議会改革の「トップランナー」の一つである議会は、地方創生についてどのように取り組んでいるかを聞いた。すでに地方版総合戦略を策定している先駆的な自治体である行政より報告を受けたが、議会として特に何もしていないどころか、愕然とした。自治体関係者では語り難い日はないテーマに、地域経営に責任を持つ議会を実践していく。

折しも「まち・ひと・しごと創生基本方針2015」が閣議決定された。「総合戦略」の年末改定の中間整音の意味もあるという。副題に「ローカル・アベノミクスの実現に向けて」を掲げるなど、新たな視点や施策も見られる。「まだ突つ込まれての満載」と感じられる。とはいっても、課題はありながらも提起された問題状況は共有されづら。住民自治の根幹をなす地方議会であるがゆえに、この動向を認識し主導的な役割を果たすべきである。

地方人「ビジョン」と地方版総合戦略（以下「括地版総合戦略」）の策定を「努力義務」にして、地方交付税の運動させる手法が地方分権適合するわけではない（地方交付税を成果主義重視とする立場からは整合的だが）。ところどころ人口減少を急頭に置いた地域経営の軸期入

を設定することは重要なことである。時代状況認識を基本的に共有した「公共施設等総合管理計画」策定をこの系譜である。まさしく、この「」は今後の地域経営の軸ともいえる。そもそも、それが自治体までの地域経営の軸である総合計画を制定してくる。

この時期、まさに地域経営の軸として、これらの「」の計画を総合的・体系的に策定する。つまり、総合計画に既した地方版総合戦略や公共施設等総合管理計画を策定する必要がある。逆に、後二者の議論の中で、総合計画との齟齬が生じれば、総合計画の改定が必要である。地域経営の軸を設定し、それに基づく経営を行う手法を普遍化する。

地域経営の軸は、行政計画を超えて当然自治体計画である。そのためには「公開と討議」の場である議会で討議を行い、議決をすむことが必要となる。議会は、その「基本的な考え方」には、議会と執行部が車の両輪となって推進するだけではなく、住民・産官学金労青年が審議にかかわることが重要だという指摘がある。議会が積極的にかかわなければ、執行機関と住民等との連合が形成され、議会は

単に住民代表機関だからという意味ではなく、公開で議論する場だからである。したがって、議決事件の対象とする。これを進め、地域経営の軸として二者を想定すれば、それらの根拠条例制定が必要となる。

総合計画の中でも基本構想を議会の議決とした自治体は増加していく。地方版総合戦略策定にあたって、議会の議決事件とする自治体も登場していく。広島県では地方人口「ビジョン」を議会の議決にて定め、議会の報告義務として扱っている（広島県行政による基本的な計画の策定等を議会の議決事件として定める条例）。さらには、「地域創生条例」を定め、地域創生戦略（人口「ビジョン」と総合戦略を合併したもの）の根拠を明確にするとともに、それを議決事件と規定している（第七条第一項）。総合計画につ

ては、その根拠と議会の議決事件の対象とするものとして、自治基本条例（多治見市）や、それと並んで総合計画の策定と運用に関する条例（北海道栗山町、同福島町）に明記しているところである。三つの計画を総合的に地域経営に位置づける作業が必要になってくる。

地方版総合戦略や公共施設等総合管理計画の策定が怠られる中、地域経営の軸としてのそれを含めた三つの計画を議論して十分に議論しなければならない。単なる「報告」に終わるのではない。そのためには、特別委員会等の設置によって十分に議論できる場を設定する。もちろん、そこでは住民や専門家等との議論が必要である。創生本部事務局の「基本的な考え方」には、議会と執行部が車の両輪となって推進するだけではなく、住民・産官学金労青年が審議にかかわることが重要だという指摘がある。議